

Procuraduría Federal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes
Dirección General de Normatividad, Promoción y Difusión de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.
Temática: Prevención de Adicciones.

Concepto: Informe Trimestral	Trimestre: 3er. Trimestre	Año: 2025
Estado: Colima	Municipios: (7) Colima, Comala, Coquimatlán, Ixtlahuacán, Manzanillo, Minatitlán, Tecolón,	

ESTRATEGIAS NACIONALES

ACTIVIDAD: Taller Habilidades para la Vida con Niñas, Niños y Jóvenes.

Con el **Objetivo** brindar las herramientas necesarias para fortalecer las habilidades para la vida a fin de desarrollar factores de adaptación o protección que incidan en la disminución de actos delictivos y aumento en la cohesión social, en 3 municipios del Estado (**Coquimatlán, Ixtlahuacán y Minatitlán**), se implementó la estrategia Nacional de Talleres de Habilidades para la Vida, quedando de la siguiente manera:

En el **Municipio de Coquimatlán**; como parte de las estrategias implementadas por el H. Ayuntamiento de Coquimatlán para difundir los servicios disponibles a la población en situación de vulnerabilidad, se lleva a cabo el programa **“Ayuntamiento Contigo”**. En este sentido, el Ayuntamiento convoca al DIF Municipal de Coquimatlán, el cual a su vez invita al Programa **PANNAR Municipal** para impartir **04 talleres de Habilidades para la vida**, con el objetivo desarrollar en las niñas, niños y adolescentes habilidades y competencias esenciales para la vida diaria, a continuación, se describen las actividades:

El primer taller se realizó el 20 de agosto del año en curso, siendo las **17:30 horas**, en la cancha techada de la colonia El Llano de Coquimatlán, con la participación de **5 niñas, 4 niños y 3 adolescente mujer**.

El segundo taller se llevó a cabo el 27 de agosto del año en curso, siendo las **17:00 horas**, en la cancha techada de la comunidad La Esperanza, atendiendo a **3 niñas, 2 niños y 1 adolescente mujer**.

El tercer taller se llevó el 09 de septiembre del año en curso, siendo las **09:00 horas**, en la Primaria **Jesús Alcaraz Rodríguez T.M.**, de la colonia Las Moras, en donde se atendiendo el grupo de **6to A, B**, a los cuales, dentro de la habilidad de comunicación, se hizo la actividad del teléfono descompuesto. **Participando 17 niñas y 13 niños de entre 7 a 11 años de edad.**

El cuarto taller se llevó a cabo el 09 de septiembre del año en curso, siendo las **09:40 horas**, en la **Primaria Jesús Alcaraz Rodríguez T.M.**, de la colonia Las Moras, en donde se atendiendo el grupo de **5to “A”**, a los cuales, dentro de la habilidad de comunicación, se hizo la actividad del teléfono descompuesto. **Participando 14 niñas y 11 niños de entre 7 a 11 años de edad.**

En el Municipio de Ixtlahuacán, con el objetivo de desarrollar en las Niñas y niños, habilidades y competencias esenciales para la vida, que les permita crecer de manera saludable, tomar decisiones informadas y enfrentar los desafíos de la vida de manera efectiva se llevó a cabo **1 taller de Habilidades para la vida** a través de 5 pláticas abordando dentro de las **“habilidades del pensamiento (la creatividad es vivir en un mundo de ideas)”**, el día **11 de agosto** del año en curso en el horario de **10:00 a 11:00 horas**; en las instalaciones del Dif municipal, ubicada en Nicolás Bravo 10, col centro,. **Con una participando 4 niñas de 7 a 11 años.**



En el Municipio de Minatitlán; el 25 de junio, se impartieron 2 talleres, en la Escuela Secundaria Técnica N°12 “Benemérito de las Américas” T.M., ubicada en la cabecera municipal, con el objetivo de sensibilizar a los adolescentes a desarrollar habilidades esenciales para enfrentar los desafíos de la vida diaria, como la comunicación efectiva, la resolución de problemas, la gestión del tiempo y el manejo de emociones.

El primer taller se llevó a cabo a las 7:00 horas, con el grupo de 2ºA y 2ºC, integrado de la siguiente forma: 37 Adolescentes mujeres del grupo de 12 a 18 años de edad y 34 Adolescentes hombres del grupo de 12 a 18 años de edad.

El segundo taller se realizó a las 8:20 horas, donde se trabajó con el grupo de 1ºB y 3ºC, integrado de la siguiente forma: 34 adolescentes mujeres del grupo de 12 a 18 años de edad y 33 adolescentes hombres con grupo de edad de 12 a 18 años de edad.

Los talleres se realizaron. Durante las sesiones, las y los adolescentes estuvieron participativos y compartieron diferentes situaciones que han pasado dentro del aula y en su vida cotidiana, que comunicación es una habilidad muy importante en nuestra vida que el escuchar expresar y la comprender son elementos esenciales. Entendieron que las diferentes habilidades nos ayudan a dar y recibir mejor la información.

ACTIVIDAD: Taller “Mitos y Realidades de las Drogas de Joven a Joven”.

Con el **objetivo** proporcionar información, identificar y reflexionar sobre los mitos que existen alrededor del consumo de Drogas, se impartió de manera presencial el taller de Mitos y Realidades de las Drogas en el municipio de Minatitlán, quedando de la siguiente manera.

En el Municipio de Minatitlán; se impartieron 7 talleres, de “Mitos y realidades de las drogas de joven a joven”, con el objetivo de sensibilizar a las niñas, niños y adolescentes promoviendo el conocimiento a los efectos adversos a la salud asociados al consumo de sustancias.

Con este taller se logró concientizar y sensibilizar a las niñas, niños y adolescentes promoviendo el conocimiento a los efectos adversos a la salud asociados al consumo de sustancias tóxicas para su cuerpo. En estos talleres los niños estuvieron atentos y participativos se les preguntó si alguien cercano a su familia consumía alcohol o fumaban a lo cual mencionaron que sí, algunos dijeron que sus papás, otros que sus tíos o primos.

El primer taller se realizó el 16 de junio a las 8:00 horas en la Escuela Primaria Ma. Guadalupe de la Rosa Benítez T. M., ubicada en la localidad de Paticajo, en donde se trabajó con los grupos de 1ºA y 2ºA. Participaron un total de 26 alumnos integrado de la siguiente forma: 13 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad y 13 niños del grupo de 7 a 11 años de edad.

El segundo taller se realizó el 16 de junio a las 9:00 horas en la Escuela Primaria Ma. Guadalupe de la Rosa Benítez T. M., ubicada en la localidad de Paticajo, en donde se trabajó con el grupo de 3ºA. Participaron un total de 22 alumnos integrado de la siguiente forma: 15 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad y 7 niños del grupo de 7 a 11 años de edad.

El tercer taller se realizó el 16 de junio a las 11:00 horas en la Escuela Primaria Ma. Guadalupe de la Rosa Benítez T. M., ubicada en la localidad de Paticajo, en donde se trabajó con el grupo de 4ºA. Participaron un total de 22 alumnos integrado de la siguiente forma: 6 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad y 16 niños del grupo de 7 a 11 años de edad.



El cuarto taller se realizó el **17 de junio** a las **8:00 horas** en la **Escuela Primaria Ma. Guadalupe de la Rosa Benítez T. M.**, ubicada en la localidad de Paticajo, en donde se trabajó con el grupo de **5ºA**. Participaron un total de 18 alumnos integrado de la siguiente forma: **11 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad, 6 niños del grupo de 7 a 11 años de edad y 1 adolescente mujer.**

El quinto taller se impartió el **17 junio** a las **9:00 horas** en la escuela **Primaria Guadalupe de la Rosa Benítez T. M.**, ubicada en la localidad de Paticajo, donde se trabajó con el grupo de **6ºA**, con la participación total de 24 alumnos integrado de la siguiente forma: **7 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad, 7 niños del grupo de 7 a 11 años de edad, 7 adolescente mujer del grupo de 12 a 18 años de edad y 7 adolescentes hombres del grupo de 12 a 18 años de edad.**

El **sexto taller** se impartió el **18 de junio** a las **9:00 horas** en la escuela **Primaria Ignacio Allende T. M.**, ubicada en la localidad de la loma, donde se trabajó con los grupos de **1ºA, 2ºA, 3ºA, 4ºA, 5ºA y 6ºA**, con la participación total de 23 alumnos integrado de la siguiente forma: **7 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad, 13 niños del grupo de 7 a 11 años de edad, 2 adolescentes mujeres del grupo de 12 a 18 años y 1 adolescente hombre con grupo de 12 a 18 años de edad.**

El **séptimo taller** se impartió el **18 de junio** a las **11:00 horas** en la escuela **Primaria Gregorio Vega T. M.**, ubicada en la localidad de Agua Salada, donde se trabajó con los grupos de **1ºA, 2ºA, 3ºA, 4ºA, 5ºA y 6ºA**, con la participación total de 19 alumnos integrado de la siguiente forma: **10 niñas del grupo de 7 a 11 años de edad, 8 niños del grupo de 7 a 11 años de edad y 1 adolescente mujer.**

ACTIVIDAD: "Taller 10 Recomendaciones para prevenir que tus hijas e hijos utilicen drogas"

Con el objetivo de sumar esfuerzos, promover la salud mental y prevenir las adicciones a través de la sensibilización e información actualizada y sencilla sobre el consumo problemático de sustancias psicoactivas, se orienta a los padres de familia para que sepan evitar los riesgos y consecuencias por el consumo de dichas sustancias con algunas recomendaciones que pueden llevar a cabo dentro de sus familias. Para estos talleres se utilizó el Rotafolio y trípticos de **"10 Recomendaciones para prevenir que tu hijo/hija utilice drogas,"** al finalizar cada taller se distribuyeron trípticos con esta información a los participantes en los municipios 3 del estado (Coquimatlán, Ixtlahuacán y Manzanillo)

En el municipio de **Coquimatlán**; se llevaron a cabo **1 taller** el día **11 de julio** del año en curso, a las **17:30 horas**, en el **H. Ayuntamiento de Coquimatlán**, a las personas que asistieron al programa de te quiero papa' sin cáncer (examen prostático), al finalizar se les dio un folleto con las 10 recomendaciones para que compartieran la información en casa. Con la participación de **44 adultos hombres.**

En el **Municipio de Ixtlahuacán**; se llevó a cabo un taller sobre **"10 Recomendaciones para Prevenir que tus hijas e hijos utilicen drogas"**, el día **20 de agosto** del año en curso, en un horario de **11:30 a 1:30 horas**, en la **cancha techada los 11 pueblos** en la colonia centro, dirigido a los **padres de familia** de los alumnos de la **escuela primaria Julián silva palacios**, con con el objetivo de brindar a los padres y madres herramientas prácticas y preventivas que les permitan fortalecer el vínculo con sus hijos, fomentar hábitos saludables y reducir el riesgo de consumo de sustancias psicoactivas en niños, niñas y adolescentes. Informando y sensibilizando a **45 mujeres adultas y 21 hombres adultos.**

Dicha charla fue dada con apoyo del Rotafolio y acompañada con dinámicas de reflexión grupal, espacio de preguntas y respuestas y distribución de material informativo impreso del tema que nos ocupa.



En el Municipio de Manzanillo; se realizaron 2 talleres de “10 Recomendaciones para prevenir que tus hijas e hijos utilicen drogas”, el objetivo del taller es sensibilizar e informar a los padres de familia sobre cómo se puede evitar el consumo de drogas en nuestros hijos.

El día 15 de julio del presente año en un horario de 10:30 A 11:30 horas, en el jardín de Santiago, Ubicado en la calle 28 de agosto se llevó a cabo el Taller de sensibilización a través de trípticos “10 Recomendaciones Para Prevenir Que Tus Hijas e Hijos utilicen Drogas”; dirigidas a las madres de familia y personas adultas que se encontraban en el lugar para la entrega de las despensas, atendiendo a 41 mujeres y 13 hombres.

El día 02 de septiembre del presente año en un horario de 9:30 A 10:20 horas, en las calles del Centro de Manzanillo, se llevó a cabo el Taller de sensibilización a través de trípticos “10 Recomendaciones Para Prevenir Que Tus Hijas e Hijos utilicen Drogas”; dirigidas a las madres de familia y personas adultas que se encontraban en el lugar para la entrega de las despensas, atendiendo a 12 mujeres y 21 hombres.

ACTIVIDAD: Taller “La Familia la Mejor Fortaleza contra las Adicciones

Las drogas han sido, son y serán, por una parte, ese tipo de cosas al que los padres de niños y adolescentes no dan importancia por creer que queda muy lejos de sus hijos y, por otra, ese gran tabú para los padres de adolescentes que creen que con la prohibición es suficiente, pero lo cierto es que están equivocados. Las drogas están mucho más cerca de los niños y jóvenes de lo que nos maginamos.

Con el objetivo de favorecer que la familia tome conciencia de la capacidad de influencia que ejercen sobre sus hijos en prevención de conductas de consumo, además de facilitar estrategias y recursos que les permitan una actuación adecuada en la educación, prevención y detección de conductas de riesgo se llevó a cabo en el municipio de Manzanillo.

En el Municipio de Manzanillo; con el objetivo sensibilizar e informar a los padres y madres de familia sobre los factores de riesgo que conllevan a sus hijos al consumo de sustancias psicoactivas y ofrecer herramientas para prevenir su consumo, se realizaron dos talleres.

El día 15 de julio del presente año en un horario de 09:30 a 10:15 horas, en el jardín de Salagua, Ubicado en bulevar Miguel de la Madrid se implementó el Taller de sensibilización a través de trípticos “La Familia, La Mejor, Fortaleza contra las adicciones”, dirigidas a las madres de familia y personas adultas que se encontraban en el lugar para la entrega de las despensas, atendiendo a 42 mujeres y 16 hombres.

El día 01 de septiembre del año en curso con apoyo de trípticos se implementó El Taller de “La Familia, La Mejor, Fortaleza contra las adicciones”, a las 10:00 horas, dirigido a madres y padres de familia que transitaban por las calles del Barrio 1 Valle de las Garzas, contando con la participación de 21 Mujeres y 17 hombres.

ESTRATEGIAS ESTATALES

ACTIVIDAD: Pláticas y/o Conferencias de educación para la salud con temas preventivos en Alcoholismo, Tabaquismo, Adiciones. Entre otras.

Con el objetivo de brindar información y las herramientas necesarias para que los adolescentes desarrollen habilidades y cuenten con estrategias para prevenir el consumo de alcohol, tabaco y otras drogas se impartieron pláticas de educación para la salud en los municipios de Colima, Comala, Coquimatlán, Ixtlahuacán, Manzanillo, Minatitlán y Tecolón.



En el Municipio de Colima y con el objetivo de sensibilizar y conocer los tipos de sustancias adictivas, prevenir y reducir el uso, así como sensibilizar sobre los daños a la salud derivados de su consumo, se impartieron un total de 5 pláticas con adolescentes.

2 pláticas se impartieron en la Sec. Alberto Isaac Ahumada T.M. ubicada en Colonia Burócratas, Arnoldo Voguel Carrillo s/n, Colima.

La primera plática se llevó a cabo el día 23 de junio del año en curso, en un horario de 10:00 horas, con los alumnos de 2do. Grupo "E" con el tema "cómo prevenir el consumo de sustancias adictivas", mediante la lluvia de ideas y libre expresión sobre el tema. Contando con la asistencia de 4 mujeres adolescentes y 8 hombres adolescentes.

La segunda plática se impartió el día 25 de junio del año en curso, en un horario de 09:00 horas, a los alumnos de 2do. grupo "A" con el tema del Cigarrillo Electrónico, con la asistencia de 10 adolescentes mujeres y 8 hombres adolescentes.

La tercera, cuarta y quinta plática en la Sec. Francisco Hernández Espinosa TM ubicada en colonia Popular calle José Torres Andrade s/n. Para los grupos atendidos se proyectó una presentación en power point con información e imágenes específicas del cigarrillo electrónico.

La tercera plática se realizó el día 1 de Julio, a las 11:00 horas, a los alumnos de los grupos de 2do. A y 2do. B, atendiendo a 17 mujeres adolescentes y 11 hombres adolescentes.

La cuarta plática se realizó el día 3 de julio, a las 7:50 horas, dirigida a los alumnos de 3ro. grupo "A", asistiendo 6 mujeres adolescentes y 11 hombres adolescentes.

La quinta plática, se realizó el día 3 de julio, a las 08:50 horas, dirigida a los alumnos de 1ro.C, atendiendo a 11 mujeres adolescentes y 11 hombres adolescentes.

En el Municipio de Comala; se impartieron 5 pláticas preventivas de la temática de prevención de adicciones, con el objetivo informar, sensibilizar y concientizar a las y los estudiantes sobre los riesgos y consecuencias del consumo de sustancias psicoactivas. Con la participación total de 36 niños, 36 niñas, 12 adolescentes mujeres y 12 adolescentes hombres.

En el marco de la conmemoración del 25 de junio "Día internacional de la lucha contra el uso indebido y tráfico ilícito de las drogas", se llevó a cabo una plática informativa, el día 25 de junio del año en curso, a las 10:00 horas, en el prescolar de CONAFE, multigrado, ubicado en la comunidad de la Nogalera, enfocada a las sustancias que los niños conocen como drogas entre ellos el alcohol y el cigarro. Con una participación de 8 niñas y 7 niños menores de 6 años de edad.

El día 26 de junio de 2025, a las 11:00 horas, en la" Escuela Secundaria Técnica "19,28 DE FEBRERO" T.M., ubicada en la comunidad de Suchitlán, se impartió una plática informativa denominada "Aléjate de las drogas, el Fentanilo te mata", en ella se abordaron los efectos que sufre el cuerpo al consumirlo, como identificar una sobredosis, y los canales de apoyo en caso de que consuman una droga o bien algún familiar, atendiendo a 10 adolescentes mujeres y 12 adolescentes hombres.

El día miércoles 10 de septiembre del 2025, en la Escuela primaria "Artículo 3º Constitucional", ubicado en la comunidad de Zacualpan, se llevaron a cabo tres pláticas informativas, denominada "Neurobiología y causas de las adicciones", en ella se explica de manera sencilla en como las sustancias psicoactivas afecta las principales áreas del cerebro, y como estas influyen en la toma de decisiones.



La primera plática a las 8:30 horas, dirigida a los alumnos de 4° “A”, con una participación de 7 niñas y 14 niños.

La segunda plática a las 9:40 horas, dirigida a los alumnos de 5° “A”, atendiendo a 12 niñas y 8 niños. se llevó a cabo una plática informativa Participando

La tercera plática a las 11:00 horas, dirigida a los alumnos de 6° “A”, atendiendo a 9 niñas y 7 niños.

En el **Municipio de Coquimatlán**; se llevaron a cabo 5 pláticas preventivas de la temática de adicciones, con el objetivo de sensibilizar, concientizar e informar sobre la prevención del consumo de sustancias psicoactivas, a continuación, se describen:

La primera se llevó a cabo el **23 de julio del año en curso**, a las **16:00 horas**, con el tema de Prevención de Adicciones, en el **jardín de las Moras**, de la colonia Las Moras, como parte del programa “**H. Ayuntamiento Contigo**”, con quienes se jugó con el material de Antidrog, al finalizar se le dio folletos alusivos a la temática. Con una participación de 2 niñas, 1 niños, 2 adolescentes mujeres y 1 adolescente hombres.

La segunda plática se llevó a cabo el **25 de julio del año en curso**, a las **10:00 horas**, en la **Unidad Deportiva Norte**, en la **carretera Coquimatlán-Colima**, dirigida a las niñas, niños y adolescentes del curso de verano, para finalizar realizamos el juego de Antidrog. Con una participación de **77 niñas, 67 niños y 3 adolescentes mujeres**.

La tercera plática de prevención de adicciones, se impartió el **día 06 de agosto** del año en curso en la **cancha de usos múltiples de la colonia Ejidal**, siendo las **17:00 horas**, como parte del programa “**H. Ayuntamiento Contigo**”, al finalizar la plática realizamos la dinámica de Antidrog y se le dio folletos alusivos a la temática. Con una participación de **5 niñas, 1 niño y 3 adolescentes mujeres**.

La cuarta plática se llevó a cabo de Prevención del Alcoholismo, el **día 21 de agosto** del año en curso, a las **11:00 horas**, en la **Unidad Deportiva Sur** de la colonia de Las Moras, durante la entrega canastas alimentarias del programa atención a personas en situación de vulnerabilidad modalidad. Participando **38 mujeres y 14 hombres**, se entregó la misma cantidad de trípticos. (52)

La quinta plática se impartió el **09 de septiembre del año en curso**, a las **14:30 horas**, en la **Primaria Alberto Larios Villalpando T.V.**, ubicada en la colonia centro, dirigida a los alumnos de 6to “A”, en la plática se habló de las consecuencias de las Metanfetaminas. Participando **9 niñas y 9 niños**.

En el **Municipio de Cuauhtémoc**; se llevó a cabo una plática informativa, a las **09:00 horas**, en la **escuela primaria 20 de noviembre T.M.**, ubicada en la comunidad de Quesería, dirigida a los grupos de **5° y 6° grupo “A”** respectivamente, donde se les informó sobre el uso de las drogas y las causas que pueden ocasionar al consumirlas, donde los niños y las niñas estuvieron muy participativos con estas pláticas, los niños se llevaron muchos conocimientos sobre estos conocimientos. Con la participación de **45 niñas y 50 niños de 7 a 11 años de edad**.

En el **Municipio de Ixtlahuacán**; el **día 11 de septiembre** del año en curso, a las **13:00 horas**, como parte de las pláticas de educación para la salud con temas preventivos, se llevó a cabo una conferencia, en el **Bachillerato no. 26 de la Universidad de Colima**, ubicada en calle Griselda Álvarez, colonia centro dirigida a alumnos de los grados **1°, 2° y 3° grupo “A”** respectivamente, con objetivo evitar el consumo de dicha droga en las y los jóvenes, a través de la información y de la educación. Donde se abordó con los estudiantes el tema **consecuencias de adicciones**.



Durante la conferencia se ofrecieron **140 folletos** sobre las consecuencias que consumir algún tipo de droga a temprana edad, ya que no se cuenta desarrollado el 100% del cerebro e impide el sano desarrollo cognitivo en los adolescentes, se abrió un tiempo de preguntas y respuestas para que las chicas y chicos, aclararan algunas interrogantes que tenían.

Se destacó que cada elección cuenta y que es fundamental aprender a decir "NO" frente a la presión de otros. Además, se señaló la importancia de buscar ayuda y hablar con personas de confianza si sienten que ellos mismos o alguien cercano corren algún riesgo.

Además, se compartió información científica que les permitirá a las y los adolescentes tomar las mejores decisiones por su bien, por su bienestar y el de su comunidad, pero sobre todo para fortalecer su autocuidado. Se informó y sensibilizó a **75 adolescentes mujeres, 65 adolescentes hombres**.

El **día miércoles 25 de junio** en el marco de la conmemoración del **26 de junio "Día internacional contra el uso indebido y tráfico ilícito de las drogas"**, a las **09:00 horas**, en la **Secundaria Juan Hernández Espinoza T.M.**, ubicada en la comunidad la presa, se llevó a cabo **una plática** sobre el **uso indebido y el tráfico ilícito de droga**, impartida por el Director de Prevención del Delito del municipio de Ixtlahuacán el T.S. **Javier Barrios Guerrero**, dirigida a toda la comunidad estudiantil del plantel, con el objetivo de concientizar a los adolescentes sobre el uso ilícito de drogas. Al finalizar la actividad se llevó a cabo la pega de **5 carteles** por el plantel educativo. **Participando 13 adolescentes mujeres y 19 adolescentes hombres**.

En el Municipio de Manzanillo; con el objetivo de prevenir en las niñas, niños y adolescentes el uso del alcohol, el tabaco y otras drogas a temprana edad, se realizaron **2 pláticas** de educación para la salud, con el propósito de informar y sensibilizar sobre el uso, abuso y consecuencias que se produce al consumirlas, esto para evitar o disminuir el uso, abuso y dependencias a sustancias adictivas, y con ello lograr que puedan construir estilos de vida saludables y enfrentar con éxito los riesgos psicosociales, a continuación se describen:

El **14 de julio del presente año**, en un horario de **8:50 horas**, en el **jardín principal de Colomos** ubicado en el centro de la misma localidad, se llevaron a cabo **una plática** informativa para sensibilizar a través de trípticos de **"el uso de sustancias adictivas y sus consecuencias"**; dirigidas a las madres de familia y personas adultas que transitaban por el lugar, atendiendo a **38 mujeres y 2 hombres**.

El **día 22 de agosto** del año en curso, a las **10:00 horas**, en **las canchas de usos múltiples** del centro comunitario Lomas Verde, ubicado en calle caoba, lomas verdes, manzanillo, col. C.P 28864, se impartió **charla** de sensibilización **"Prevención de adicciones"** a las personas que asistieron a la entrega de becas, donde participaron **16 niña, 11 niños, 16 mujeres adolescentes, 19 hombres adolescentes, 57 mujeres adultas y 4 hombres adultos**.

En el Municipio de Tecolón; Con el objetivo prevenir y reducir el uso y abuso de sustancias psicoactivas, así como reforzar factores protectores que permitan el desarrollo saludable de niñas, niños y adolescentes en este tercer trimestre se llevó a cabo **6 pláticas preventivas**.

El **día 21 de junio** del 2025, en un horario de **09:00 a 10:30 horas**, se acude a la escuela tele-secundaria **"Benito Juárez García" TM**, de la localidad de Cofradía de Morelos, se llevó a cabo **1 plática** de Riesgos y consecuencias del uso del Cigarrillo Electrónico, donde se logra un registro de **24** participantes en las listas de asistencia del grupo de **1º A y B**, donde hubo **8 niñas y 16 niños**.

La plática desarrollo con apoyo de una presentación en power point, mostrando conceptos básicos de droga, adicción, profundizando el tema en el uso del Cigarrillo Eléctrico y las consecuencias del mismo, así como



también la proyección de un video "El Vape Le hace Esto a Tus Órganos", lo que permitió un debate de opiniones entre los dos maestros y los alumnos haciendo la plática interactiva.

Logrando con las y los alumnos concientización sobre la importancia de investigar e informarse por los nuevos productos que tiene a su alcance.

El día **23 y 24 de junio** del 2025, en la escuela primaria "**Jesús Silverio Cavazos**" TM, en la Colonia San Ignacio, se llevó a cabo **2 pláticas** en Prevención de Adicciones.

Las **dos pláticas** de **Prevención de Adicciones**, se desarrolló con el apoyo de una presentación en power point, donde se mostraron conceptos básicos sobre los tipos de drogas, proceso adictivo y las consecuencias, conforme el avance de los temas los participantes hacían su aportación al compartir casos de familiares con enfermedades crónicas a consecuencia del consumo de algún tipo de droga.

La primera plática se llevó a cabo el día **23 de junio**, en un horario de **09:00 a 10:30 horas**, dirigida al grupo de **5ºB**, conformado por **15** participantes, de los que se tiene un registro en las listas de asistencia **con 5 niñas, 9 niños y 1 hombre adolescente**.

La segunda plática se llevó a cabo el día **24 de junio**, en un horario de **09:00 a 10:30 horas**, dirigida al grupo de **5ºA**, conformado por **18** participantes del que se tiene un registro en la lista de asistencia con **8 niñas y 10 niños**.

Logrando con las y los participantes la importancia de valorar sus vidas y a reflexionar que sus decisiones pueden llevarlos a ponerlos en peligro y en riesgo.

El día **30 de junio** del 2025, en la escuela a la escuela primaria "**María Luisa Montes Virgen**" TM, ubicado en la Colonia Libertad, en un horario de **09:40 a 10:30 horas**, se llevó a cabo **1 plática** en Prevención de Adicciones, dirigida al grupo de **5º A**, con un registro de **25** participantes en las listas de asistencia con **17 niñas y 8 niños**.

La plática de desarrollo con el apoyo de una presentación en power point y un pintarrón donde se fueron registrando ideas principales de relacionados con conceptos básicos de la droga, adicción, riesgos y consecuencias, permitiendo un debate de opiniones entre ellos o la aclaración de dudas conforme el avance de los temas.

Logrando con las y los participantes comprender los daños de salud que pueden provocar si inician con el consumo de algún tipo de droga ya que están el pleno desarrollo físico y de madurez mental, generando a partir de sus decisiones, problemas de salud y el abandono de sus sueños.

El día **21 julio al 01 de agosto del año en curso**, se acude a la colonia **Palma Real** y la colonia **San José** en apoyo al **curso de verano** organizado por el **DIF Municipal de Tecomán**, donde en coordinación con el programa **PANNAR Municipal**, se convocó a la temática de adicciones a impartir **dos pláticas** preventivas con el tema de **Conductas Adictivas**:

La primera plática, en un horario de **10:30 a 11:30 horas**, en la colonia **Palma Real**, con un registro en las listas de asistencia de **7 niñas, 9 niños y 1 mujer adolescente** **4 hombres adolescentes y 7 mujeres adultas**.

La segunda plática, el día **28 de julio**, en un horario de **10:30 a 11:30 horas**, en la colonia **San José**, con un registro en las listas de asistencia con **8 niñas, 8 niños y 1 mujer adolescente y 3 hombres adolescentes**.



Las dos pláticas se desarrollaron de manera verbal a través de auto análisis de cuales eran esas conductas adictivas que realizan de manera cotidiana sin que se considere una adicciones ejemplo; el uso excesivo de teléfono, redes sociales, juegos electrónicos, el consumo de bebidas azucaradas y comidas rápidas etc., permitiendo dicha estrategia el análisis y puntos de debate para reflexionar de cómo son envueltos sin que se consideren de riesgo, donde algunas mamás acompañantes de sus hijos intervenían con su puntos de vistas de ser parte de ejercer conductas adictivas sin darse cuenta y que de alguna manera influye en sus hijos.

Con los dos grupos también se complementó con una actividad lúdica, el **juego de canicas** del que se formaron 3 equipos para su juego, cada orificio estaba enumerado del 1 al 40 y cada número contenía una pregunta de los cuales se lanzaba al equipo, si la respuesta era correcta, se aculaban los puntos de lo contrario de se les restaba y el equipo con el mayor puntaje se le otorgaba premios a cada participante.

Logando en este curso de verano un aprendizaje de la importancia de incorporarse a actividades deportivas, culturales y el uso correcto de las tecnologías sin olvidar que son herramientas que le pueden dar la utilidad necesaria para en su proceso educativo sin tener que ser una adicción.

ACTIVIDAD: Implementación de Actividades Derivadas de Estrategias Estatales y municipales, así como Eventos Conmemorativos enfocadas a la Prevención de las Adicciones. (Actividades culturales, Deportivas, Foros, Desfiles, Campañas, Ferias de la Salud, Instalación de módulos informativos y de difusión de los talleres mencionados anteriormente y de la temática en general, previa autorización del SNDIF, otras actividades).

Actividades Estatales:

El DIF Estatal Colima, como parte de las estrategias de atención a los sectores más vulnerables y atendiendo al plan anual de trabajo de la temática de Prevención de adicciones y con el objetivo de reforzar las acciones de cooperación internacional y contribuir a la construcción de una sociedad libre del consumo de las drogas y de su tráfico ilegal, en el marco de la conmemoración del **Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas**, el DIF Estatal, a través del programa PANNAR, llevó a cabo una conferencia titulada “Mejor Conocimiento para un Mejor Cuidado: Rompe las Cadenas”, en coordinación con Comisión Estatal de Salud Mental y Adicciones.

La actividad se desarrolló el día **23 de junio de 2025**, a las **14:00 horas en la Esc. Sec. “Alberto Isaac Ahumada” T.M.**, ubicada en la calle Arnoldo Vogel Carrillo s/n. La ponencia estuvo a cargo del Dr. Guillermo Banco Govea, Comisionado de Salud Mental y Adicciones en el Estado, quien abordó los diferentes tipos de sustancias psicoactivas, su impacto en el individuo y la familia, así como las afectaciones que generan en la toma de decisiones.

La participación activa de las y los adolescentes se reflejó en la sesión de preguntas y respuestas, en la cual, a través del diálogo, se reforzaron los contenidos compartidos por el ponente, logrando así un espacio de reflexión y aprendizaje colectivo, con una participación de **125 Adolescentes Mujeres y 131 Adolescentes Hombres**.

Actividades Municipales:

Así mismo se describen las actividades realizadas en los 7 municipios de estado (Colima, Comala, Coquimatlán, Ixtlahuacán, Manzanillo, Minatitlán y Tecomán) en el marco conmemorativo al **Día Internacional de la lucha contra el uso indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas 2025**, la campaña de este año “Rompamos el ciclo, para el crimen organizado



En el Municipio de Colima; en el marco conmemorativo al **Día Internacional de la lucha contra el uso indebido y el Tráfico ilícito de Drogas 2025**, la campaña de este año “Rompamos el ciclo, para el crimen organizado” realza la necesidad de una acción coordinada a largo plazo para salir del ciclo de la delincuencia organizada y el tráfico de drogas. Profundizando en invertir en prevención y crear sistemas sanitarios, educativos y sociales más sólidos. En ese sentido el **día 26 de junio** se llevó a cabo **una conferencia** en un horario de **16:30 a 17:30 horas**, para la sensibilizar e informar al público sobre los riesgos asociados al uso indebido de drogas. Impartida por el DR. Edgar Abel Ramos González, Coordinador del Centro Comunitario de Salud Mental y Adicciones (CECOSAMA). Dirigida a los alumnos y personal docente de la Secundaria Estatal #4 Salvador Cisneros Ramírez T.V., se atendió un total de **60 adolescentes mujeres, 66 hombres adolescentes, 1 mujer adulta y 6 hombres adultos**.

El **día 23 de Julio**, a las de **10:00 horas**, en la Casa Ejidal en la comunidad del Chanal se gestionó a través del programa PANNAR desde la temática de Prevención de Adicciones, la aplicación de **1 módulo informativo**, donde se ofreció información por medio de folletería y volantes con el objetivo de informar y brindar herramientas que se puedan implementar en la prevención de las adicciones en el núcleo familiar y la comunidad, se atendió **10 mujeres adultas y 6 adultos hombres**, entregando la misma cantidad de folletos y volantes.

En el Municipio de Comala; el **día miércoles 25 de junio** en el marco de la conmemoración del “**Día internacional contra el uso indebido y tráfico ilícito de las drogas**”, en la Telesecundaria CONAFE y Pres-cola, ubicada en la comunidad de la Nogalera, a las **9:00 horas**, se repartieron **30 bolsitas de dulces** con mensaje alusivo a la conmemoración de dicha fecha, así mismo a partir de las **11:30 horas**, iniciamos con la pega de **7 carteles**, los cuales fueron distribuidos de la siguiente manera: **dos** se colocaron en el jardín central de Comala, **uno** en el cajero automático en la parte externa del ayuntamiento, **uno** en la entrada de las oficinas del personal de la presidencia (a un lado del Checador), **dos** en las oficinas del DIF Municipal Comala y **uno** en la Telesecundaria CONAFE(en la entrada). Durante la pega de los carteles se repartieron **100 trípticos** en el jardín central de Comala.

En el marco de la conmemoración del “**Día internacional contra el uso indebido y tráfico ilícito de las drogas**”, y como estrategia de difusión para sensibilizar y concientizar al mayor número de personas se realizaron dos publicaciones en la página oficial del DIF Municipal Comala,

La primera publicada el **23 de julio**, con un alcance de visualizaciones de **686** y la segunda el **25 de julio** con un alcance de visualizaciones de **3092**.

<https://www.facebook.com/photo?fbid=1207722044731446&set=a.359361152900877>

<https://www.facebook.com/photo?fbid=1207734534730197&set=pcb.1132846828885635>

El **día 26 de junio de 2025**, a las **10:00 am**, se participó en la **caravana en la campaña 30-30** convocada por la **Fiscalía del Estado de Colima**, el recorrido inició en el jardín central de Suchitlán terminando en la **escuela secundaria técnica 19 “ 28 28 de febrero T.M.**, durante el recorrido se repartieron **30 folletos informativos**, posteriormente dentro de la misma escuela se instaló un **módulo informativo a las 10:30 horas “El fentanilo te mata”**, como parte de la estrategia nacional **Aléjate de las drogas, El fentanilo te mata**, que tiene como objetivo informar y crear conciencia para evitar y prevenir acerca de los peligros y los riesgos del consumo de dicha droga en las y los jóvenes. Participando **30 alumnos**, siendo **15 adolescentes mujeres y 15 adolescentes hombres**.., además se contó con la presencia maestros, así como personas de otras Instituciones, cabe resaltar que en dicho evento no se contó con listas de asistencia derivado de la cantidad de la cantidad de participantes.



En el Municipio de Coquimatlán; el marco del “*Día Internacional de la lucha contra el Uso indebido y el tráfico de drogas*”, el día 25 de junio del año en curso, a las 12:00 horas, se asistió al H. Ayuntamiento de Coquimatlán, en donde se instaló un módulo informativo, donde se repartieron lápices con separadores, así como información impresa alusiva a la prevención de adicciones. Ese mismo día, a las 14:30 horas, se asistió a la Primaria Alberto Larios Villalpando T.V., de la colonia centro, dirigida a los alumnos de 6to A y 6to B, donde se realizó un rally de juegos, con actividades recreativas, en donde se dividieron en 3 módulos, el primer juego de la ruleta con preguntas del juego ANTIDROG o premios, el segundo armaban frases de prevención de adicciones y el tercero con la lona de antigrog. Atendiendo 21 niños y 14 niñas.

El día 13 de agosto del año en curso, a las 09:30 horas, en la Casa de la Cultura del H. Ayuntamiento de Coquimatlán, se llevó a cabo una reunión informativa de la *Red por un Colima Libre de Adicciones*, con el objetivo de sensibilizar e informar sobre la temática de adicciones, y como a través de las estrategias implementadas generamos la reflexión al no consumo de sustancias psicoactivas entre niñas, niños y adolescentes, con docentes y padres de familia a crear un entorno integral para la familia. Participando 15 mujeres y 11 hombres

En el Municipio de Ixtlahuacán; el departamento PANNAR Municipal en coordinación con la Secretaría de Salud, llevó a cabo una feria de la salud, el día 09 de septiembre del año en curso, en el jardín principal de la cabecera municipal, en un horario de 09:00 a 10:00 horas, dirigida a alumnos de la escuela Primaria Julián Silva Palacios, Secundaria Técnica No.9 y el bachillerato no.26 y público en general, con el objetivo de fomentar la conciencia, educación y el aprendizaje sobre los riesgos de las adicciones.

La temática de Adicciones instaló un módulo informativo, un módulo informativo donde se brindó información a través de trípticos (31) sobre prevención de adicciones, cuáles son las consecuencias de consumir drogas a temprana edad, conocer las redes de apoyo y las principales causas por las cuales los jóvenes consumen droga. Participaron 16 niñas, 19 niños, 26 adolescentes mujeres, 27 adolescentes hombres, 13 mujeres adultas y 7 hombres adultos.

En el Municipio de Manzanillo; en el marco del día mundial para la prevención del suicidio, la Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTEM), ubicada en camino hacia las humedades s/n, Salagua, C.P 28869 manzanillo, col. Convocó a la Feria de la Salud, dirigida a la comunidad universitaria, donde se participó sensibilizando a través de trípticos informativos (46) de los mitos y realidades de la marihuana a la población sobre la lucha contra las adicciones, atendiendo a 21 mujeres y 25 hombres.

En el Municipio de Minatitlán; se realizaron 1 actividad con el objetivo de sensibilizar y concientizar a la población.

El H. Ayuntamiento de Minatitlán a través del Comité de Salud, que a su vez invito al programa PANNAR Municipal, convocando a participar en una feria de la salud, misma que se llevó a cabo el 27 de junio de 2025, a las 9:00 horas, en la explanada del jardín principal, de la localidad de la loma, la participación de la temática de Adicciones consistió en la instalación de un módulo informativo, en donde se entregaron 40 trípticos informativos sobre el uso y causa de la metanfetamina y alcchol.

En el Municipio de Tecomán; Con el objetivo de priorizar la prevención a partir de la evidencia científica y promover la reflexión de las y los adolescentes sobre los riesgos y consecuencias asociados, en el marco del 26 de junio “*Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y Tráfico Ilícito de Drogas 2025 “Rompe Las Cadenas*”, se llevó a cabo 1 Foro,

El día 02 de julio del año en curso, se llevó a cabo un foro de la “Lucha Contra el Uso Indebido de las Drogas, en la Tele-secundaria “Benito Juárez García” TM, con domicilio Pípila S/N, de la localidad de Cofradía de Morelos, en un horario de 09:00 a 10:30 horas, dirigido a los grupos de 1º A , 2º A y 3º A

grado, desarrollándose el foro con 5 mesas de trabajo de 8 integrantes y un moderador con profesión en psicología y derecho en cada mesa, por el personal de la dirección de educación y prevención del delito del H. Ayuntamiento de Tecomán.

Dando inicio con un pequeño arranque, donde participo la Lic. Cecilia Elizabeth Valencia Padilla, directora de la dirección de educación y prevención del delito, P.D. Ma. Guadalupe Angulo Arias, Psic. Verónica Selene Palomares Lázaro, responsable estatal de la temática de Adicciones y la Mtra. Rosa maría Pérez Castell, directora de la tele secundaria, se les proporcionó una carpeta con una hoja con las siguientes preguntas: ¿Qué es una droga para ti?, ¿Qué motiva a los jóvenes a consumir drogas?, ¿Todo consumo significa un problema? ¡Cuales!, ¿Cuáles son las consecuencias del uso de las drogas a nivel personal y familiar? Y ¿Qué propones a las y los jóvenes para que dejen de consumir drogas?, anexando hojas blancas y lapiceras para el registro de opiniones y con ello la elaboración de una conclusión por mesa.

En la mesa de trabajo se contó también con el apoyo de algunos maestros en la actividad, una vez concluida con la dinámica se compartieron las conclusiones por un integrante de cada mesa mediante la lectura.

Logrando con dicha actividad reflexión sobre los riesgos y consecuencia que se pueden generar sin un auto cuidado responsable a temprana edad. Con una participación de **22 mujeres adolescentes y 18 hombres adolescentes**.

ACTIVIDAD: Canalizaciones a Centros de Atención (Centros de Atención Primaria en Adicciones CAPA, C.I.J, otros).

En el Municipio de Tecomán, se llevaron a cabo las siguientes derivaciones.

1.-Se refiere a la Sra. **Ma. Guadalupe Ramírez** Larios de **36 años** de edad, al área Salud Mental y Adicciones en UNEME-SECOSAMA Tecomán, el día **30 de julio** del **2025** a las **13:00** horas, con domicilio Laguna de Jabalí esq. Laguna de Juluapan, Colonia primaveras del Real, por consumo de marihuana, cristal, con ideas suicidas, violencia física hacia su pareja y con sus hijos.

2.- Se refiere al Sr. **Jesús Salvador Maravilla de la Cruz** de **33 años** de edad, al área Salud Mental y Adicciones en UNEME-SECOSAMA Tecomán, el día **17 de agosto** a las **13:00** horas, con domicilio Laguna de Jabalí esq. Laguna de Juluapan, Colonia primaveras del Real, por consumo de marihuana y cristal.

3.- Se refiere a la menor **Nancy Nicol Naomi Rocha Sotelo** de **15 años** de edad, al área de psicología del DIF Municipal de Tecomán, el día jueves **11 de septiembre** a las **10 horas**, por ser víctima de violencia física y psicológica por parte de los abuelos maternos, así como también sospecha de auto lesiones e ideas suicidas, caso reportada por vía telefónica del DIF por una tía desde Veracruz.

Colima, Col., 01 de octubre 2025


Psic. Verónica Selene Palomares Lázaro.
Responsable Estatal de la Temática de
Prevención de Acciones


Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz
Coordinador Estatal del
Programa PANNAR